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  佛我最大 

 洪祖丰■本期特约 

 

根据报导，有人要在加拿大温哥华的一个小市

镇，建一个号称西半球最高的坐佛金像。坐佛全身

镀金，高 100 尺，建在一座高 150 尺的大雄宝殿

内。佛像大，寺庙大，问题也大。当地居民大表反

对，当地官员也大喊头痛。 
 
这些西方白人有所不知，我们佛教是最讲大的。

一百尺高算什么？我们古代建成的巴比扬大佛，

乐山大佛，都是庞然大物。近代以来，我们更在

全世界各地展现"佛我最大"的魄力。我们在香

港、台湾、中国、马来西亚、泰国等地都完成了

不少大佛。 
 

在马来西亚的吉兰丹，我们也建了据说是世界第二大的卧佛

像，高 35 尺，长 150 尺。我们为何要在这佛教徒人口稀少的地

方建此庞然大物，外教徒都莫名其妙。我们也莫

名其妙，但我们却沾沾自喜，以大为荣。 
 
我们不仅要大，还要名列前茅才甘心。我们在西

班牙，正打算建欧洲最大的佛像。我们在印度正

要建一座号称世界第一的 500 尺高大佛像。原本

打算建在佛陀的故乡比哈州，当地政府与人民不

识好歹，居然反对，现在只好改变计划，打算建在乌打伯拉斯

州。 
 
反对的人不明白我们好大的心理，他们讲究环保，担心交通人

潮等问题；我们可不管这些，我们只要大，越大越好。 
 
当然，也有宗教狂热份子，不管别人的宗教场所

大小，都一律反对，这是另一回事，不在本文议

论范围内。 
 
我们佛教徒讲"无我、空"，那是谈来炫耀佛理深

奥而已，您可别当真。回到日常生活里，我们最

讲究我，而且重视大。我的寺庙要大，我的佛像
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要大，我们暗中过招，争作老大。 
 
盖大佛寺，建大佛像，说明是要弘扬佛法，要发展佛教事业，

实际上就是要作大。有人要在一贫如洗的比哈州建世界第一大

佛像，说是要让正法久住；受到反对时， 又说是搞旅游事业，

带动商机，利惠当地人，说成是发展佛教事业，是向善信们募

钱的方便说。  

 
 
做大也没什么不好，水往低流，人往高

爬，做事就要做大，这是人之常情。大了

可以风光，让人羡慕，感觉很了不起，大

了可以气势凌人，好威风。 
 
基督徒也搞大，他们每年在印度投资上亿

元，建学校、办福利中心、提供奖学金、

治疗病人等。规模大的不得了。但我们不欣赏这种大，因为这

种大，不显眼，不风 光，不能满足我们作老大的心理。我们也

没有这种本事，我们唯一的专长，是盖大

庙，建大佛。 
 
有些关心佛教发展者说，我们这种作法劳民

伤财，浪费佛教界有限的资源。我们当然不

赞成这种看法。我们佛教徒，处处落在人后，就只有这"大"的
专长让我们吐气扬眉，让我们得到一点心灵上的安慰。因此一

讲到大，我们都心甘情愿，纷纷捐献，佛我最大，是我们最大

的荣耀。 
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